

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 8 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado.
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamos: Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados, Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO V. REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo. **Miércoles 21 de Octubre de 1885.** Todos los **SE PUBLICA** Miércoles, Viernes y **NÚM. 712.** Domingos.

EMBARAZO

Sus vómitos incoherentes, mareos, náuseas, dispepsias ó acedias y demás molestias inherentes al estado interesante de las señoras, se calman instantáneamente y se corrigen con el uso del Citrato Granular efervescente al Cério de Millá farmacéutico en Denia.

Único depósito: Botica del Doctor Ametller, Gerona.

GRAN GIMNASIO HIGIÉNICO

PARA AMBOS SEXOS
 dirigido por el profesor

D. AGUSTIN MONTANER

Situado en los bajos del colegio de S. Narciso (Calle nueva Teatro)

Hay clases desde las 7 de la mañana á las 9 de la noche

Retribucion 20 reales mes
 Se permite visitar el local á las personas que lo desean

LA FAMILIA CONSERVADORA

Los conservadores empiezan á convenirse de que ha llegado la hora de liar los bártulos, y hacen bien.

Nunca los hemos visto tan cuerdos como estos días

Nunca tan decididos á afrontar los reveses del destino y á caminar por entre las asperezas y escabrosidades de la negra realidad.

Bien por la metamorfosis!

El mes en que estamos es el de las mudanzas. Los conservadores hacen perfectamente en mudarse, porque si ellos no se mudan pronto, darán lugar en un término breve, á que se muden otros á quienes empieza ya á molestar su vecindad.

Otros, que ya hablan seriamente no sólo de mudarse de cuarto, sino de barrio y hasta de zona, por no ver á semejantes vecinos.

Y despues de todo, á los conservadores no les conviene quedarse solos. Porque no puede tan raquítica y pequeña familia defender casa tan grande.

La dinámica exige que la fuerza de resistencia sea proporcionada á la fuerza de impulsión, y la gente ministerial, que además de ser poca se halla fraccionada, no está para resistir rudas investidas.

Como quiera que sea, de la calle de Alcalá á la calle de Fuencarral, la distancia es corta.

Mudándose el cabeza de familia, ¿qué ha de hacer la prole más que liar el petate?

Y al padre de los chicos le conviene más que á nadie la mudanza.

Han comenzado las murmuraciones, ha asomado la cabeza la rebeldía.

Toda la vecindad se ha enterado ya de que las discordias intestinas trabajan el seno de la familia que pudiéramos llamar como llamó Alcalá Galiano á la antigua union liberal, la familia feliz.

Grande ha sido el despilfarro, larga la orgía, opíparo el festín; pero no justa y equitativa la distribución de los manjares.

Hay quien saca la barriga que Sancho Panza sacó de las bodas de Camacho, el rico, quien sale con un abdomen tan grande como el globo terráqueo, y hay tambien quien sale con las manos en la cabeza.

Porque aun que en esa familia es crecido el número de hermanos tiernos y cariñosos, que se han protegido espléndida y afanosamente, es muchísimo mayor el número de los primos.

El número de los que han asistido como mirones al interminable banquete, de los que han dado y no han recibido.

Hay que taparse las orejas para no oír lo que en todas partes dicen esos hijos desheredados del asendereado monstruo, á quien consideran, no como padre, sino como padrastro.

Como en toda familia que se enriquece, fueron muchos los que reclamaron el título de parientes; pero sólo lo obtuvieron entre los dudosos, los más audaces y los más perdigueros.

Aquellos que confiados en su mérito leían todos los días la *Gaceta*, se han quedado con un palmo de narices. La historia tendrá que ocuparse extensamente de Antonio el Grande, del génio de la diplomacia, del habilísimo negociador que derrotó el gran canciller de Romerito, el regenerador de la verdad electoral, amparo de la humanidad doliente durante la epidemia colérica; de Cos, el hacendista incomparable, émulo de Néker y Colbert; de Baldosera, el insigne, flor y nata de los ministros contemporáneos.

Las tumberras de la situación que no han logrado, por falta de energía para hacer valer sus merecimientos, por no saber imponerse á Cánovas, escalar las poltronas ministeriales, se quedarán ya para siempre en la oscuridad, porque el porvenir no pertenece á los conservadores y la ocasion la pintan calva. ¡Lástima grande que el país no haya utilizado esos talentos nonnatos! La familia feliz se va sin

que haya dado todo el jngo que podía dar; pero en cambio se lleva una satisfacción: la de haber chupado el jngo al país, como no se lo ha chupado ninguna otra. Vengan los carros de mudanzas y los barrenderos de la villa. Venga también la brigada de los fumigadores con los más poderosos desinfectantes. Vengan todos pronto, muy pronto, que hoy aún es tiempo y mañana será tarde. — X.

Madrid, 17 de Octubre.

CACHOS

El *Estandarte*, otro de los periódicos oficiosos, escribe un escrito lleno de vaciedades, dislingos y otras menudencias, sin dar razones de las que convencen, para venir en la siguiente conclusión:

«El sufragio universal es el destructor de todos los gobiernos.»

¿Qué tal? Pero es el caso que el órgano conservador no contaba con la huésped, ó sea con la contestacion de un periódico democrático de muy buena pluma, que le aplica unos cuantos disciplinazos, para enseñarle lo que es el sufragio en las democracias.

Véase una muestra en los siguientes recortes que tomamos del artículo del aludido periódico:

«Comprendemos perfectamente el horror instintivo de los conservadores hacia el sufragio universal, que es la muerte definitiva de la política de pandillaje entronizada por ellos. Nos explicamos asimismo su tendencia á desheredarlo por todos los medios, á hacerlo odioso, con la esperanza de alejar ese verdadero peligro para sus ambiciosas concupiscencias de mando; pero siquiera debían mostrar más dominio de sí mismos, y no dejarse dominar por el terror hasta el extremo de acudir á las vulgaridades que ayer leímos en algunos órganos conservadores.»

Para ellos, por lo visto, el secreto de una buena política consiste en la permanencia de los Gobiernos.

Ni más ni menos.

Su política consiste únicamente en el yo lo mando; y al que ne le guste que se pirra.

Véase este otro retazo del escrito que no le vá en zaga al anterior en verdades:

«No está mejor gobernado el país en que más duran los Gobiernos, sino el que está dotado de buenas leyes, y tiene en su organización garantías suficientes contra los abusos ó las extralimitaciones del Poder ejecutivo, mero cumplidor de aquellas.»

Semejante sistema es incompatible con el omnímudo poder de los Gobiernos, y por lo mismo es odiado por los conservadores, para quienes gobernar equivale á

mandar, á dominar sobre todo y todos, sobre los hombres y sobre las leyes, sin que conciban omnipotencia fuera del Gobierno.

Esto no es gobierno; esto es dominación, es imperio, es tiranía, porque en suma es la arbitrariedad, puesto que en la práctica los Gobiernos disfrutan de un poder incontrastable.»

Verdad.

El artículo acaba como sigue:

«El sufragio es la destruccion de los Gobiernos, como que representa en la democracia el ejercicio de la soberanía popular, pero aun en el caso de mayor extravío, es de por sí una garantía de libertad. Los Gobiernos casi permanentes, como los desean los conservadores, cuando ellos son los llamados a gobernar, constituyen siempre un peligro.»

El terror de los ministeriales demuestra bien claro que las prácticas democráticas son la muerte de sus ambiciosos deseos: la huera argumentacion de que se valen, atestigua que no tienen razones valederas que oponer á esas prácticas que colocan al país sobre los Gobiernos y no tojerán que los Gobiernos se impongan á los pueblos.»

Como es de ver, en lo dicho hay un buen puñado de verdades.

¿Verdad, señor *Estandarte*?

Dice un periódico que de lo ocurrido en Yap tendrán que conformarse los españoles con mirarlo á través del velo, como ha sucedido hasta hoy, y aunque con el transcurso del tiempo se va poniendo el túl más claro y puede formarse concepto más exacto del cuadro, todavía han de pasar bastantes días antes que pueda verse aquella tragedia, comedia ó sainete, que de todo hay, á telón corrido.

Con las noticias de Yap, añade el colega—créalo *El Resumen*, coincidirán noticias del Sumo Pontífice, que nos anunciará la buena ventura.

No sabemos qué clase de buena ventura será esa que nos profetiza *El Globo*; si ha de venir de Roma, el país lo está dudando, si de Alemania, no quiere creerlo, y únicamente reserva su confianza en una *buenaventura*.

La de que se anuncie la caída del gobierno conservador, para no volver jamás.

Insertamos el siguiente suello de *El Imparcial*, conteniendo dos buenas noticias para esta provincia.

Dice así:

«La comisión hidrográfica que conduce el vapor de guerra *Piles*, se encuentra desde hace días en el puerto

de San Felio de Guixols practicando algunos trabajos relacionados con la importancia que adquirirá aquel puerto el día en que se halle en condiciones de llenar la que de él exige la declaración reciente de puerto militar de la provincia de Gerona, dada la posición estratégica del referido puerto de San Felio de Guixols y su proximidad á la capital de la provincia, que acaba de ser declarada plaza de guerra de primera clase.»

Todo esto está muy bien, sobre todo si las obras se emprenden pronto, lo mismo en Gerona que en San Felio de Guixols.

Lo que deseáramos que se hiciese por ahora, es un ferro-carril que enlazara la capital con la villa, lo cual sería fácil si el señor ministro de Fomento ofreciese una subvención.

Dice un periódico de la villa y córtete que el ministro de Marina ha encargado la construcción de cinco torpederos á Inglaterra y otros cinco á Alemania.

¿En Alemania también?

De todos modos, aunque lo sean, la noticia nos gustará más si en vez de construcción hubiesen dicho compra.

Porqué siendo así, los buques podría tenerlos España más pronto.

Que diez torpederos no son grano de anís, que digamos.

Telegrafían de Madrid:

«El señor Ruiz Zorrilla ha destinado su renta de un año para la construcción de un buque de guerra.»

He aquí un acto de patriotismo que agradecerán todos los buenos españoles.

Nuestros plácemes al señor Ruiz Zorrilla.

Leemos:

«Por motivos de política se verificó ayer (domingo) un duelo en el bosque de Boulogne entre Mr. Boissy y Mr. Fremy, siendo herido éste de una estocada en el brazo.»

Parece imposible que por un motivo tan nimio se hayan batido dos hombres.

Por fin....

«Indicase al señor Antequera para sustituir al general Terreros en el mando de Filipinas.»

¡Si habrá llegado la hora de ver algo claro en la cuestión de Yap!

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 18 Octubre 1885.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL:

Estimado compañero: Se deshicieron como la nieve al calor, los augurios respecto al Consejo no efectuado anteayer.

Hoy ha presidido D. Alfonso á sus secretarios, y cuentan que se han tratado cosas muy gordas en el Consejo de hoy.

La nota saliente del Consejo ha sido la nota alemana, que nadie que no sea ministro conoce.

Dicen que algun ministro indicó la suma gravedad que vá afectando el conflicto, pero Cánovas lo apabulló diciendo que todo vá bien y que Alemania nos quiere mucho.

Pero á pesar de esto, y lo otro; y lo de más allá, resulta: que el gobierno ha acordado hacer otro expediente en que se reunan más pruebas de que somos amos de las Carolinas.

Ya sé yo que los que esto lean se preguntarán: ¿pues, no se mandó ya un farrago de pruebas irrecusables sobre nuestra soberanía?

Eso digo yo, pero se conoce que allá en Berlín les gusta que les den en los nudillos y no nos quieren entender.

Y no estará la cosa tan clara cuando deprisá y corriendo se mandan fortificar puestos en Filipinas, y se dan órdenes otra vez de que se construyan buques á toda prisa.

En fin, un Consejo de lios, como todos, y digo lios porque no son flojos los que hacemos los corresponsales y reporters al querer sacar punta á los asuntos que no les dá la gana decirnos haberse tratado. No estaría mal lo que propone la sesuda *Epoca*. Dice este conservadorazo periódico, que los liberales para estar contentos desearían que los ministros deliberasen en la Puerta del Sol.

Pues, mire el atildado órgano máximo de la conservaduría.... no estaría eso mal.

Está de tanda el insigne Cos-Gayon, ministro que al fin vá á reventar pero.... dolorosamente.

Ya se anuncia la pignoración de títulos de la Deuda para que el Banco de España nos preste unos cuantos.

Y no es lo malo que se den garantías al que presta, que esto es lógico; sino que no sabemos á que tipo se guardará el Banco esos cuatros que se pignorán.

Porque claro que no será á tipo de cotización sino algo más bajo para estar á cubierto de las contingencias.

De modo y manera que después de asegurarnos un día y otro día que teníamos cubiertas todas las atenciones, ahora resulta que no hay una peseta ni esperanza.

¡Y pensar que aun hay quien defiende á Cos-Gayon, diciendo que vino á salvar la Hacienda estropeada por el señor Camacho! Valiente hacendista está el señor Cos-Gayon. Algo daría Cánovas por que fuera verdad la invención de que Camacho se resellaba; pero.... no hay cuidado.

No hay asuntos nuevos. Lo de Lopez Dominguez y Sagasta se reproduce todos los días. Hay grandes deseos de que desaparezcan diferencias, pero repito que por hoy lo veo muy difícil.

El cólera ha estallado, como ahora se dice, en Sevilla.

Los telegramas denuncian mucho pánico y gran emigración.

Parece que las primeras medidas adoptadas con los primeros casos son brutales. Se aísla la familia, los médicos y no sé cuantas cosas más. Se teme, si la epidemia toma incremento, que suceda algo grave. El ministro de la Gobernación está preocupado y ha mandado, según dicen, cier-

tos delegados para conocer la verdad de lo que sucede.

El señor Montero Rios ha sido visitado por muchos personajes sin que se haya conseguido hacerle abordar la cuestión política. Se trata de una reunión de notables de entre los que aceptaron la fórmula para entablar una campaña en provincias.

Buena falta hace.—T.

UNA CARTA Y UN ARTÍCULO

Gerona 8 Octubre de 1885.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi estimado amigo; habiendo leído en algunos periódicos la seguridad que tiene Andalucía de adquirir muy pronto la lozanía de sus viñedos atacados hoy, desgraciadamente, por la filoxera y el mildew así como el poderlas preservar en lo sucesivo de ambas epidemias; y teniendo noticia de que el periódico *La Lealtad* que se publica en Granada daba algunos detalles de ello, me dirigí á su digno Director suplicándole se sirviera darme alguna noticia sobre asunto de tanta importancia, y no fué vana ilusión la confianza que cifré en su bondad, sino que me dispensó el obsequio de publicar en las columnas de su ilustrado periódico una reseña de la manera de proceder al medio preventivo para la vid sana y verdadero medio curativo de las que se hallan atacadas por ambas epidemias, remitiéndome dos ejemplares del referido periódico, no limitándose á esto tan solo su esmerada amabilidad que agradezco en el alma; sino que me ha puesto en relacion con una casa que se dedica á la adquisición de los verdaderos polvos mercuriales, tales como se necesitan, procedentes de la Fábrica de extracción de minerales arcillosos y etiopes, de los cuales hay muy pocas existencias, por lo que conviene que los propietarios que se decidan á su adquisición para conseguir su objeto, dirijan sin dilación sus pedidos.

El precio: Quintal de preservativos=280 reales=curativos=500.

Como puede V. ver, señor Director, mi único objeto solo es ponerlo en conocimiento de los agricultores de esta provincia, sin mas interés que la satisfacción que obtendré si el éxito es, como se asegura, feliz y asombroso; en su virtud, me complazco en dirigirme á V. acompañándole un ejemplar del citado periódico, por si tiene á bien, por su parte, publicarlo en las columnas del periódico que V. tan dignamente dirige y que tanta aceptación tiene, dándole con tal motivo, en su caso, las mas espresivas gracias su afectísimo amigo y Sr. S. q. b. s. m.—Dionisio E. Flaquer.

El artículo dice así:

«EL REMEDIO SEGURO, fácil y de aplicación general para combatir la epidemia criptogámica, la filoxera y mildew.

Quando el 15 de Setiembre inmediato manifestáramos en *La Lealtad*,

con el epígrafe de *Noticia importantísima*, la agradable y consoladora de haberse descubierto el verdadero remedio contra las dos plagas ya expresadas, no habíamos leído en la «Crónica de vinos y cereales» los detalles de los estragos terribles que aquellas producen en España, Francia, Alemania, etc.; por esta razón, después de conocer tan tristes relatos, nos vemos obligados á decir algunas palabras más, con el propósito de que los propietarios de vides sepan el inminente peligro que les amenaza, y procuren adoptar, con la diligencia y energía que reclama la portentosa propagación de la epidemia, las resoluciones convenientes y necesarias, si no quieren perder en breve tiempo el fruto de sus afanes y trabajos.

La necesidad, pues, de combatir á los enemigos que nos amenazan, no solo se impone por los aterradores males que producen, sino tambien por que afortunadamente tenemos á nuestra disposición armas adecuadas para vencerlos; y siendo esto así, deplorar los daños que causan con estériles lamentaciones, y cruzarse de brazos para presenciar la destrucción de nuestra principal riqueza, ni tiene nombre ni disculpa.

La epidemia criptogámica está representada actualmente en España y en otras naciones por dos agentes tan poderosos como pequeños, á saber: la filoxera y el mildew, es decir: una imponderable calamidad bajo dos formas distintas. La filoxera es un insecto imperceptible, que con lentitud, sin ruido, á traición, mata la vid por completo, privándola de los medios de existencia; es verdad que se aloja en su tronco y en sus ramas; pero tambien lo es que no fuera tan temible si no fijara su residencia en las raíces de la planta. El mildew es un hongo microscópico que, si bien de ordinario respeta la vid, se propaga de un modo tan prodigioso, secando pámpanos y cortando y secando racimos, que en breves días consume y destroza la cosecha de comarcas enteras. Son dos ejércitos invasores que tienen distinto plan: el primero pone sitio á la plaza y la destruye; el segundo no quiere molestar tanto, y así logra más fácilmente su objeto; impide que entren víveres en aquella, y mata por hambre. Más esos dos enemigos de la vid, sin nombrar otros varios como la oruga, tienen á su vez en los polvos mercuriales otro más poderoso enemigo que ellos, puesto que causa su muerte infaliblemente; es decir: al mildew, en el momento de aplicarlos á la cepa; y á la filoxera en cuanto pueden llegar á su conducto.

Para que todos conozcan el procedimiento adoptado en las pruebas verificadas de que ya hablábamos en nuestro último artículo, y puedan aprovecharse de sus resultados, reseñaremos á la ligera el método empleado, y haremos algunas indicaciones que nos parecen oportunas para

asegurar más y más el fruto obtenido.

Tres cosas se han opuesto al contagio de la calamidad peligrosísima de la vid: *medios, remedios y reconstituyentes*. Los medios han sido para la preservación, los remedios para la curación, y los reconstituyentes para la reparación. Los medios se aplicaron á las cepas ó vides sanas, que estaban próximas al foco filoxérico, practicándolos del modo siguiente: se hizo una escavación al rededor de la cepa y sobre su tronco en la misma escavación se echó un onza de polvos mercuriales, cuando la cepa era de las comunes, cuando era más grande de lo ordinario onza y media, y cuando eran de dimensiones extraordinarias como parras, dos. Después se cubrió el hoyo con la misma tierra extraída y se dio por terminada la operación. A consecuencia de este procedimiento se ha notado, que las vides preservadas no han sido invadidas por la filoxera y si las contiguas en que nada se hizo.

Las vides enfermas necesitan de remedios para curarse, y se les aplicaron como tales, los polvos mercuriales mas cargados de elementos insecticidas; y además se untaron los pulgares ó coronas de la cepa, después de podada, con la mezcla de que se hablará en el tratamiento del mildew, para su reparación.

Para curar el mildew, se hizo una amalgama de polvos mercuriales y aceite, de tal manera que pudiera servir para pintar, y se aplicó á los sitios invadidos de la vid, con una brocha pequeña de cerda.

Los efectos que se han logrado han sido los siguientes: las cepas curadas y untadas en sus pulgares, brotaron al año siguiente sin dar señales de la enfermedad y con lozanía: aquellas en que se emplearon los polvos mercuriales en su tronco exclusivamente, brotaron sí, pero no con el vigor de las otras, y con respecto á la enfermedad del mildew podemos decir que desde el momento que la vid es untada por la mezcla antes dicha cesan los desastres que producía, y á los diez ó doce días de aplicada la medicación, cambia totalmente el aspecto de la vid.

Ahora bien, como se comprenderá sin ningún género de consideraciones, el éxito de los polvos mercuriales, no puede ser ni más lisonjero ni más halagüeño: todas las enfermedades de la vid causada por los insectos, ya sean estos visibles, ya invisibles desaparecen con el empleo de aquellos; sin embargo el procedimiento puede ser ventajosamente reformado de tal modo que produzca mayor economía, porque las cepas pueden ser preservadas ó curadas cuando se aran las viñas ó se cavan y el reconstituyente, ó sea la amalgama del aceite con los polvos mercuriales, puede aplicarse cuando se poda la vid, evitándose con esto el coste de peones.

El coste total del medicamento no puede exceder del tipo señalado en nuestro artículo anterior.

Para concluir diremos solamente á los labradores: si el gobierno francés, ignorando aun el verdadero remedio contra la epidemia criptogámica se propone, según la «Crónica de vinos y cereales», ofrecer un gran premio al que descubra ó invente uno, que tenga las condiciones determinadas en el encabezamiento de este escrito, cuidando de esta manera de los intereses públicos; ¿con cuánta mas razón cada uno por sí debe mirar por sus propios intereses? Obren como quieran después de leer estas reflexiones, hijas de la experiencia; el remedio cierto ya lo conocen, no les decimos creed que es verdadero, sino practicadlo y os convencereis.»

CRONICA GENERAL.

—Con un lleno completo, púsose en escena, el último sábado, la zarzuela de gran espectáculo, música del maestro Arriete y letra de los señores Perez Escrich y Larra titulada «La Guerra Santa.»

La obra, aunque no muy bien presentada á falta de decoraciones apropiadas, fué no obstante muy bien interpretada por cuantos artistas tomaron parte en su ejecución.

La tiple Sra. Quintana desempeñó con acierto el papel de Sara, cantando con buena afinación, estando admirable en el *Himno del amor* del primer acto, en el *grito de guerra* del segundo y en el duetto de tiple del tercero, declamando con marcada expresión sobre todo en el último acto.

La señora Vives encargada de la parte de Maria, estuvo acertada en toda la obra, cantando con el sentimiento y expresión que á su papel obliga el libreto y distinguiéndose en el duo de tiple y baritono del primer acto y en la romanza que con acompañamiento de pianocantó en el tercero.

El señor Ferrusola desempeñó con el gusto y acierto con que sabe hacerlo, el difícil papel de Ostrogoff, estando admirable por su justa afinación y correcto canto, mereciendo unánimes aplausos de la concurrencia en el aria y en el duo de baritono y tiple del primer acto, y en el terceto de tiple baritono y bajo, y en el final del segundo acto.

El bajo señor Roca interpretó perfectamente el papel de Agoreff, conquistándose los aplausos del público en el terceto del segundo acto y en el aria del tercero.

El señor Garro desempeñó con naturalidad el papel de Carranza causando como siempre las delicias de la concurrencia.

En cuanto al señor Rumiá encargado del papel de M. Canard, hizo cuanto pudo para colocarse á la altura de los demás artistas desempeñando con acierto su parte aunque con voz muy débil.

Las demás partes interpretaron bien sus papeles estando todos á la altura que el libreto requiere, distinguiéndose notablemente en toda la obra es-

tando muy acertados sobre todo en el final del segundo acto, escena la más interesante de la obra.

El coro, orquesta y banda, en ajuste como siempre, ejecutando perfectamente el coro de policías del acto primero y el de soldados tártaros del segundo.

En suma, la obra tuvo un acertado desempeño no dejando nada que desear, gracias al acierto é inteligencia del distinguido maestro director señor Rodriguez, el cual en justo tributo fué llamado al palco escénico al final del segundo acto.

—La función que debía verificarse ayer tuvo que suspenderse por no estar todavía restablecido el tenor cómico señor Garro, la cual tendrá lugar esta noche, á pesar de no encontrarse del todo bien dicho señor.

—Según noticias que hemos recibido de Puigcerdá, en el intervalo de pocas horas han fallecido en aquella villa, un vecino, una hija suya de diez y siete años y un hijo de quince. Los facultativos que han asistido durante la enfermedad á los hoy fallecidos, dicen que la muerte de aquellos ha sido indudablemente producida por haber comido alguna cosa que estaba en malas condiciones, por lo que no puede calificarse de ninguna manera que dichas defunciones sean ocasionadas por el cólera; sin embargo, por lo que pudiese ser, el Alcalde de la citada villa ha tomado con toda urgencia las medidas higiénicas que ha creído convenientes, mandando hacer fumigaciones é aislando la casa de los difuntos.

—La Comisión provincial de conformidad con el señor Gobernador civil, ha acordado que los asilados en el Santuario de los Angeles vuelvan al hospicio de esta ciudad en pequeños grupos y sufriendo antes de entrar en dicho establecimiento, cinco días de cuarentena en la enfermería del Ayuntamiento.

—La Comisión provincial ha resuelto señalar los días 26 y 27 del actual para resolver las incidencias del juicio de exenciones del actual segundo reemplazo de 1885; para el ingreso en caja de los mozos que faltan para completar el cupo del reemplazo ordinario de este año y anteriores, y la presentación de los mozos que faltan á la revisión de sus exenciones.

—No se llama don Pascual Ibarra, sino don Pascual Ibañez y Palau el fiscal nuevamente nombrado para la Audiencia de lo Criminal de esta ciudad.

—El *Boletín Oficial* de anteayer publica un anuncio del Vice-presidente de la Comisión provincial, haciendo público una comunicación del Gobierno de provincia trasladando un telegrama circular de la Capitanía General del Distrito, interesando se le manifieste si hay posibilidad de preparar en un plazo de ocho meses acuartelamiento en algun punto de esta provincia para un regimiento de caballería y si podrá lograrse que al-

gun Ayuntamiento contribuya en todo ó en parte á las obras del local que se destine al efecto.

—Ha fallecido don Luis Roure, párroco de Lladó.

—A la viuda del carnicero Fernando Gatus, vecina de San Pedro Pescador, se le ha impuesto la multa de ciento veinticinco pesetas por haber dado principio á la matanza de cerdos antes de la fecha fijada por la legislación vigente.

—Se halla vacante la plaza de un agente de orden público de tercera clase de esta provincia, dotada con el sueldo anual de 750 pesetas, la cual debe proveerse con licenciados del ejército, armada y cuerpos francos.

—No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la primera subasta para la enagenación de quinientos pinos del monte «Sallegat» concedidos al Ayuntamiento de Puigcerdá, se ha acordado que se celebre segunda subasta en la alcaldía de dicha villa el día 5 del próximo Noviembre á las once de la mañana al tipo de dos mil setecientas cincuenta pesetas.

ELECTRICIDAD Y ÓPTICA

A. Colodon

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 12
Timbres eléctricos con dos pilas á Leclanché, dos pulsadores y 20 metros hilo conductor superior calidad por 30 pesetas.

Anteojos y lentes cristal roca superior y garantido á 10 pesetas.

Idem id. vista corta y cansada á 1, 2, 3, 4 y 5 idem.

Idem id. ahumados de conservación á 1, 2, 3, 4 y 5 idem.

Inmenso surtido de paraguas, sombrillas, bastones, petacas, carteras, portamonedas, boquillas, botonaduras, cadenas reloj, corbatas, cuellos, puños, guantes, perfumería, cuchillería, abanicos y bisuterías alta novedad.

El pago de los timbres eléctricos se puede verificar en tres plazos á uno dos y tres meses.

Nota. Vinos de Champagne marca Comte Renault de la Roche á 6, 10 y 12 reales botella.

A. COLODON, Constitucion, 12.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 19.—En Sevilla han ocurrido nuevos casos de cólera produciendo gran alarma entre el vecindario.

Los amigos del señor Romero Robledo niegan que éste se proponga ir á sus posesiones del Romeral inmediatamente de llegar á Madrid. Creen que permanecerá en esta corte hasta la resolución de la próxima crisis.

En los círculos ministeriales ha causado muy mala impresión la noticia de que el general López Dominguez se propone interpelar al gobierno en las Cortes por el arresto del señor Armián.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elixir dentífico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo» del Dr. CASASA, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el infimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el unico purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositorios».—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PRODIGIOSA É INOCENTE POMADA DE MARTIN

—Sin bumbo ni pomposas frases extranjerás, ni valerse como alguno otro de miles dictámenes y certificados imposibles de averiguar, engañando (sin conciencia) al prójimo doliente.

Se prueba con sencilla claridad por los verídicos ejemplos del prospecto que remitirá, con consulta gratis al que lo pida a Martin, calle de Brosoli núm. 5, Barcelona; las infinitas curas de tumores y grietas en los pechos, almorranas, reumas, ataques de nervios, úlceras de toda clase, inflamaciones, erupciones, dolores de muelas, (no arrancarlas jamás!) bocas llagadas, garganta, narices, flemones, granos, callos y demás casos quirúrgicos.

Preservativo para la epidemia.

Se darán friegas en el vientre y donde se sientan convulsiones, untando bien por dentro el hueco de las narices.

A seis reales bote en Madrid, calle Mayor, núm. 41 duplicado, señor Luengas; Valencia, Mercado, núm. 40; Cartagena, Mercad, núm. 1; Zaragoza, farmacia del Siglo, Paseo Nuevo; Lérida, doctor Blavia; Gerona, Pórticos Còles, señor Murtra; Barcelona, Monserrat, Colom; Pino, S. Antonio Abad, y depósito principal, Brosoli, núm. 5, Barcelona.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el Odontálgico de Angulo. 4 reales frasco. Vitoria, farmacia del autor.
Gerona farmacia del doctor D. J. Maria Perez Xifra y principales de España.

CHOCOLATE-JUNCOSA

EVITANSE LAS FALSIFICACIONES.

P. base este exquisito chocolate en todas las confiterías y tiendas de comestibles. Continúa dando muy buenos resultados el Chocolate-Osteógena, á las personas débiles, escrofulosos y raquíticos.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTISIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que neceyas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que La Margarita, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

VILANA Y C.

3, PROGRESO 3,

CAMAS DE HIERRO Y MADERA

SOMIERS

á plazos desde una peseta semanal.

EMULSION

SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

con Hipofosfitos de Cal y de Sosa

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posre todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos Nutre y fortifica mucho. Además

- Cura la Tisis.
- Cura la Escrófula.
- Cura la Demacración.
- Cura la Debilidad General.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

Depósito: Botica del Dr. Ametller, Cort Real 4, Gerona.

IMPORTANTISIMO!!!

Artículo sin rival en su clase, de consumo seguro, se ofrece á un almacenista para su venta esclusiva en la villa donde esté establecido. Beneficios: diez por ciento vendiendo á los proveedores; veinte por ciento vendiendo á los consumidores por mayor. Por medio de uno de los periódicos de la localidad se anunciará quien sea el depositario del artículo, corriendo á mi cargo la publicidad. Detalles por correo. Dirigirse á D. Eduardo Cattier, apartado n.º 123, Barcelona.

GRAN REMEDIO PARA LA BOCA.

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
 - 2.º Detener y curar las cáries.
 - 3.º Emblanquecer la dentadura.
 - 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
 - 5.º Curar el escorbuto.
 - 6.º Fortalecer los dientes y muelas.
- Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce.
- Cada frasco de 130 gramos con tapón esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura.
- GERONA: Botica del Dr. Ametller.

TRASLADO.

PAGÉS, peluquero.

La antigua peluquería de D. Silvio Pagés, establecida en la calle de Abenradores, se ha trasladado á la calle

Rambla de la libertad, núm. 2, piso principal.

Casa de Huéspedes.

Se admiten á precios convencionales con excelente trato. También se ceden habitaciones amuebladas. Plaza de la Constitución, 8, 2.º derecha.